

agrandissant, c'est-à-dire en faisant l'acquisition de fermes voisines. Les terres cultivées représentent environ 16 p. cent du territoire québécois. Les régions agricoles les plus importantes sont situées le long du Saint-Laurent et dans l'Estrie.

Environ 40 p. cent des revenus tirés de l'élevage proviennent de la production laitière qui fut, de tout temps, l'une des bases de l'agriculture québécoise et est devenue, aujourd'hui, son secteur le plus important. Au Québec, un troupeau de vaches laitières compte, en moyenne, de cinquante à soixante bêtes dont trente sont en lactation. La production porcine vient au second rang; la province compte 12 000 éleveurs de porcs.

Les récoltes représentent 10 p. cent des revenus agricoles du Québec. Les cultures les plus importantes sont celles de la luzerne et du maïs. Parmi les autres grandes cultures, mentionnons celles de la pomme de terre, du tabac et de la betterave sucrière. Les fruits et les légumes sont cultivés surtout dans l'île de Montréal et dans les comtés du sud de la province qui bénéficient d'un climat propice et ont un riche sol organique. La carotte et le maïs\* représentent, à eux seuls, près de la moitié de la valeur du marché des légumes frais. Les pommes et les

fraises sont les cultures fruitières les plus importantes. Une bonne partie de la récolte de pommes sert à fabriquer du cidre.

De nombreux fermiers tirent un revenu supplémentaire des érables dont ils recueillent la sève au printemps pour en faire un sirop fort apprécié. Cette industrie est l'une des plus anciennes d'Amérique du Nord, les premiers colons ayant appris des Indiens comment entailler l'érable à sucre. La saison de la cueillette se poursuit de la mi-mars à la fin avril. Le Québec fournit 75 p. cent de la production canadienne et exporte une bonne partie de sa récolte dans divers pays.

#### *Forêts*

Ce sont, principalement, les forêts de conifères de la péninsule gaspésienne et du nord de la province qui alimentent l'industrie des pâtes et papiers. Ces bois tendres composent la majeure partie des forêts commerciales du Québec. Les régions nordiques renferment des millions d'hectares de forêt boréale où croissent les essences donnant le bois de pulpe, l'une des plus grandes richesses naturelles du Québec. Le gouvernement provincial possède sa propre flotte d'avions-citernes afin d'assurer la surveillance et la protection de cette forêt. Il s'agit de CL-215, appareils de fabrication canadienne, conçus et montés à Montréal.

Si, avec ses 500 scieries, l'industrie

\* Au Canada, une grande quantité de maïs est réservée à la consommation humaine.